

# 「孫育て」は無理せず楽しんで

日本では、古来より「里帰り

出産」という風習があり、出産

前後に多くの女性が自身の実父  
母の支援を受けています。出産  
後の女性にとっては実母の支援  
は非常に力強く、満足感が高く、  
母親としての成長も促されます。  
一方、支援する側の祖父母  
はどうでしょう。

少し前になりますが、私が孫  
育てを経験された方にインタビ  
ュー調査した結果では、祖父母  
は、孫育ては自らの子どもへの  
支援であり、役割として当然で  
あると認識していました。そし  
て、出生後間もない赤ちゃんに  
会ったり、頻繁に接触したりす  
る中でかわいさも高まり、孫育  
てを継続できるよう自身の健康  
にも気を付けるような姿も見受  
けられます。

しかし、良いことはかりでは

埼玉県立大学教授

大月恵理子

ありません。近年の妊婦の高齢  
化から祖父母も高齢になります。  
70歳になって初孫に恵まれ  
ることもあるでしょう。となる  
と、とても無理はできません。

さらに、時代とともに育児の方  
法などに変化が生じます。その  
ため、支援に際して思ったほど  
力を発揮できず、困惑すること  
もあります。その差が大きいほ  
ど祖父母は達成感を得られず、  
出産直後の女性も育児不安が高  
まるようです。

祖父母世代の育児との違いの  
例として、母乳哺育や沐浴があ  
げられます。祖父母世代は、母  
乳分泌をよくするために乳房の  
マッサージをしていたと思いま  
すが、今は、良い抱き方で深く  
吸わせ、頻回に授乳することが  
勧められます。もし、母乳が不  
足してミルクを足すときも、哺  
乳瓶ではなく小さなカップで与  
えるように教わることもあります。  
新生児の沐浴も、図の吹き  
出しにあるように、耳を抑えず、  
泡のソープでガーゼではなく手  
で洗い、湯上りに保湿剤を塗布  
することが勧められるなど、そ  
れなりに違いがあります。

新米お母さんも、新米お祖母  
さんとお祖父さんも、お互いに  
「今のやりかた」や、「できるこ  
と、できないこと」を言葉にし  
て伝え合い、共有して、ほどほ  
どの距離感でつきあいましょう。